

Dr. Helí Hernández-Ayazo, MD, FACP 1954 - 2024

DOI: https://doi.org/10.36104/amc.2024.3242

## "Cuando un Hermano se va"

A lo largo del camino de la vida, el camino nos depara la presencia de un ser que, por suerte, o por esas circunstancias incomprensibles para la ciencia se hace irrepetible. De esas personas, que tenemos la inmensa suerte de conocer y además de tenerlas muy cerca por muchos años de nuestras vidas, ese ser fue el Dr. Heli Hernández-Ayazo: maestro de maestros y maestras, mentor, compañero de trabajo y proyectos de vida, colega, amigo y hermano. Además de líder y guía en el posicionamiento de la Medicina Interna colombiana a nivel hispanoamericano, para lo cual vinculó y apasionó literalmente a los colegas de Colombia y Latinoamérica desde México hasta Argentina.

El Dr. Helí Hernández se graduó de médico en 1977, hizo el Servicio Rural en Mompox (Bolívar), en donde conoció y contrajo matrimonio con Miriam Abuabara, su compañera de siempre y madre de sus tres hijos: Marcos Aurelio, Diana Paola y Helí Rafael. Fue mi Profesor en la Universidad de Cartagena desde mi carrera de Medicina, me gradué en 1987 y aprendí la sabiduría, la amistad, el amor por la gente y la planeación de proyectos de trabajo y de vida, seguí el camino de la Medicina Interna en la misma Universidad, siguiendo sus pasos desde 1992.

El Dr. Helí Hernández-Ayazo ejerció muchos cargos en la Facultad de Medicina de la Universidad de Cartagena, y paso a paso con su impresionante lucidez de pensamiento, capacidad de crear, optimismo y laboriosidad dejó una marca propia de calidad e innovación en cada uno de ellos. Fue Profesor desde instructor hasta titular, Jefe del departamento de Medicina Interna y Medicina Preventiva, Vicedecano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Cartagena, líder y coautor de varias de las propuestas curriculares de nuestra *Alma mater*, reconocido por su in-

teligencia excepcional y liderazgo académico en 44 años de servicio, Profesor y mentor de muchos de los egresados.

El Doctor Helí Hernández-Ayazo se caracterizó por su dedicación al mejoramiento personal en la academia y la investigación, y esto lo llevó a alcanzar el título Doctor en Ciencias de la Educación de La Red de Universidades, Doctorado en Educación de Colombia (RUDECOLOMBIA) en la Universidad de Nariño en 2011. La tesis doctoral del Dr. Helí Hernández-Ayazo titulada «Inicios de la Medicina en Cartagena de Indias, Siglo XVI. Análisis de la obra de Juan Méndez Nieto, Discursos Medicinales: desde la perspectiva histórico-educativa» dirigida por el Dr. Juan Marchena, destacado Profesor e historiador de la Universidad Pablo de Olavide (Sevilla, España) y Diana Soto, Profesora de la UPTC y Coordinadora de RUDECOLOMBIA calificada de Meritoria, marcando una nueva ruta de investigación de la educación médica en la medicina del siglo XVI en Colombia.

En el ámbito de la extensión y educación continuada, el Dr. Heli Hernández-Ayazo se distinguió de una manera singular y podría decirse que única: ejerció como Presidente de la Asociación Colombiana de Medicina Interna ACMI® para el periodo 2014-2016, durante el cual gestionó la transición de la Asociación Procongreso de Medicina Interna a la realización de un Congreso Colombiano de Medicina Interna de la ACMI®, un sueño anhelado por todos los internistas de la época. Fue elegido Presidente de SOLAMI (Asociación Latinoamericana de Medicina Interna) e hizo realidad la internacionalización de la ACMI®, y fue pilar de la representatividad y prestigio que hoy tiene la ACMI®; participó en el Foro Internacional de Medicina Interna (FIMI) como miembro fundador desde 2018 e integró la primera Comisión Directiva como canciller.

El Dr. Hernández-Ayazo también impulsó con éxito el Capítulo Colombia del ACP, en su momento liderado por el Dr. Roberto Esguerra, contribuyendo al crecimiento del Capitulo Colombia de esta Asociación Internacional líder de la Medicina Interna en el mundo, siendo el ejemplo a seguir de muchos internistas del Caribe Colombiano que siguieron sus pasos en los cargos de liderazgo en: ACMI, SOLAMI y FIMI.

También hizo una carrera muy exitosa llegando a ser Gran maestro de la logia Masónica en grado 33, fue miembro de la Academia de Medicina de Cartagena y Nacional. En todas estas actividades Helí se distinguía por su capacidad para: planear, gestionar, disertar, asesorar y resolver conflictos. Y más que eso, Helí Hernández-Ayazo es hoy reconocido por la multitud de alumnos: de pregrado, especialistas, super especialistas y Doctores que lo recuerdan como un Maestro de la Medicina Interna y el creador de la consigna que nos une y nos identifica "*Promoviendo el orgullo de ser Internista*".

Amigo mío, Helí, hoy es el momento de dejar escrito para la posteridad, una muestra de nuestro respeto, cariño y agradecimiento, aun creyendo estar en una nube que envuelve nuestra mente y nuestro corazón, mientras asimilamos esta dolorosa realidad. *Heli*: ve tranquilo, que nosotros tus alumnos te dejamos marchar y conservaremos tu legado en el mejoramiento de la Educación Médica y la Medicina Interna, lo que fuiste y lo que construiste con y para la comunidad Médica Colombiana y Latinoamericana, tu familia, estudiantes, colegas y amigos: *quedará por siempre grabado dentro de nosotros*.

Hasta siempre, Amigo.

## Dra. Yazmín Cecilia Abuabara-Turbay

MD, FACP. Especialista en Medicina Interna Universidad de Cartagena.

Postgrado en Docencia Universitaria Universidad Santo Tomas, Seccional
Cartagena. Profesor Asociado Departamento Médico Universidad de
Cartagena. Miembro Emérito ACMI. Cartagena (Colombia).

Correspondencia: yazminabuabarat@gmail.com
Recibido: 18/IV/2024